
ATA Nº 014/2009

Aos 22 (vinte e dois) dias do mês de julho de 2009 (dois mil e nove), às 18:30 horas (dezoito horas e
trinta minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença
de  9  (nove)  Vereadores,  reuniu-se  ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  O  Presidente  VALDORI
BATISTA DA SILVA iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Em seguida
oportunizou que o vereador Rudi Welter fizesse seu juramento de posse. O suplente proferiu o seguinte
juramento:  “Prometo  exercer  com  dedicação  e  lealdade  o  meu  mandato,  respeitando  a  lei  e
promovendo o bem geral do Município”. Após isso, o Presidente declarou o vereador empossado. Na
sequencia  foi  apreciada  a  Ata  Nº013/2009.  Os  vereadores  receberam  a  Ata  Nº013/2009 com
antecedência, com consequente leitura e análise, tendo sido a mesma  aprovada por unanimidade.
EXPEDIENTE: Foram lidas correspondências  recebidas no período de 9 a  22 de julho de 2009,
merecendo  destaque:  Correspondência  do  Senador  Paulo  Paim,  através  da  qual  se  confirma  o
recebimento  de  moção  relativa  à  alimentação  escolar.  Telegramas  do  Ministério  da  Saúde  que
informam a  liberação do total  de  R$18.968,43 destinados  ao  pagamento  de  programas  do  Fundo
Nacional  de  Saúde.  Comunicados  do  Ministério  da  Educação informando a  liberação do total  de
R$36.224,04 destinados a garantir a execução de programas do Fundo Nacional de Desenvolvimento
da Educação. Indicação nº035/2009 subscrita pelo vereador João Pedro Nonnenmacher, referente à
troca de lâmpadas na rede de iluminação pública, em Linha Nova. Indicação nº036/2009 subscrita pelo
vereador  João Pedro Nonnenmacher,  referente  à  realização de  serviços  de  melhoria  no acesso  de
propriedade particular, em Linha Nova. Indicação nº037/2009 subscrita pelo vereador Rudi Welter,
referente  à  realização  de  serviços  de  melhoria  em estrada  da  Linha  Sítio.  Indicação  nº038/2009
subscrita  pelo  vereador  César  Leandro  Marmitt,  referente  à  instalação  de  câmeras  de  vídeo  para
segurança da área central da cidade. Indicação nº039/2009 subscrita pelo vereador Ubirajara da Silva
Marques,  referente  à  manutenção  da  Rua da  Pedreira  e  Rua  Albino  Fleck.  Indicação  nº040/2009
subscrita pelo vereador Ubirajara da Silva Marques, referente à finalização do ginásio do Bairro Passo
de Estrela.  ORDEM DO DIA:  Projeto de Lei Nº354-01/2009 do Executivo QUE AUTORIZA O
PODER  EXECUTIVO  MUNICIPAL A EFETUAR  CONCESSÃO  DE  USO  DE  ÁREA DE
TERRENOS PARA INSTALAÇÃO DE INDÚSTRIA DE ARTIGOS DE FIBRA DE VIDRO,
retirado de  pauta  em atendimento  ao  ofício  GP nº0181/2009.  Projeto  de  Lei  Nº356-01/2009 do
Executivo QUE DISPÕE SOBRE O PLANO PLURIANUAL PARA O QUADRIÊNIO 2010-2013
E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. Projeto de Lei Nº363-01/2009 do
Executivo  QUE  CONCEDE  AUXÍLIO  PARA  ENTIDADE  (ACEU)  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS:  Pedido de emenda apresentado pelo vereador Ubirajara Marques no sentido de
suprimir  a  palavra  “privado”  na  alínea  “a”  do  art.  3º.  A emenda  supressiva  foi  aprovada  por
unanimidade. Colocado em votação com a emenda, o projeto foi aprovado por unanimidade. Projeto
de Lei Nº364-01/2009 do Executivo QUE AUTORIZA O PODER EXECUTIVO MUNICIPAL A
EFETUAR  CONCESSÃO  DE  USO  DE  ÁREA DE  TERRENOS  PARA INSTALAÇÃO  DE
INDÚSTRIA  DE  ARTIGOS  DE  FIBRA  DE  VIDRO  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,
aprovado  por unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº365-01/2009  do  Executivo  QUE AUTORIZA O
PODER EXECUTIVO MUNICIPAL A EFETUAR CONCESSÃO DE USO DE ESTRUTURA
METÁLICA PARA INSTALAÇÃO DE INDÚSTRIA DE ARTIGOS DE FIBRA DE VIDRO E
DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS:  Pedido  de  vistas  apresentado  pelo  vereador  Sérgio  Backes
aprovado com cinco votos  favoráveis  e  quatro  votos  contrários,  estes  proferidos  pelos  vereadores
César Marmitt, Laudemiro Zart, Cleto Johner e Anastácia Zart. Desse modo, o projeto restou  retido
para estudos e  para visita  dos  edis  à  área  onde o pavilhão está  atualmente instalado.  Projeto de
Emenda  à  LOM  Nº001/2009,  de  iniciativa  da  Mesa  Diretora:  aprovado  por  unanimidade  em
primeira votação.  Projeto de Decreto Legislativo nº001/2009  QUE APROVA AS CONTAS DO
PREFEITO MUNICIPAL RELATIVO AO EXERCÍCIO DE 2007, retido para tramitação por



tempo maior, afim de permitir a consulta dos vereadores aos autos do processo remetido pelo Tribunal
de Contas do Estado. Por solicitação do Plenário, foi lido o Parecer Técnico nº 14.773 do Tribunal de
Contas do RS, relativo ao processo de tomada de contas do Poder Executivo de Cruzeiro do Sul,
exercício  2007.  Proposição  Nº007/2009  de  autoria  do  vereador  Rudi  Welter  QUE  PEDE
CONSTRUÇÃO  DE  CÂMARA  MORTUÁRIA  EM  LINHA  PRIMAVERA,  aprovada  por
unanimidade. Proposição  Nº008/2009  de  autoria  do  vereador  Ubirajara  da  Silva  Marques  QUE
PEDE CONSTRUÇÃO DE CALÇADA DE PASSEIO NA RUA RUBEM FELDENS, aprovado
por unanimidade. Proposição Nº009/2009 de autoria do vereador Ubirajara da Silva Marques QUE
PEDE DISPONIBILIZAÇÃO DE ÁREA PARA PRÁTICA DE ESPORTES NO BAIRRO VILA
ZWIRTES, aprovada por unanimidade.  Requerimento da Câmara de Vereadores de Marques de
Souza-RS, encaminhado via ofício circular nº007-01/2009, reprovado com sete votos contrários e um
favorável, proferido pelo vereador Sérgio Backes. Requerimento da Câmara de Vereadores de Marques
de Souza-RS, encaminhado via ofício circular nº008-01/2009, aprovado com sete votos favoráveis e
um voto contrário, proferido pelo vereador Laudemiro Zart. Requerimento da Câmara de Vereadores
de São Lourenço do Sul-RS, encaminhado via ofício nº121/2009, reprovado com seis votos contrários
e  dois  votos  favoráveis,  proferidos  pelos  vereadores  Sérgio  Backes  e  Laudemiro  Zart.  Antes  do
intervalo, o Presidente consultou o Plenário sobre a indicação do nome de uma mulher cruzeirense
para  o  “Troféu  Mulher  Cidadã”,  a  ser  entregue  pelo  Conselho  Estadual  dos  Direitos  da  Mulher.
Conforme entendimento dos edis, deverá ser estudado um currículo, para posterior indicação em nome
da  Câmara  de  Vereadores.  EXPLICAÇÕES  PESSOAIS  E  USO  DA TRIBUNA: O  vereador
LAUDEMIRO ANTÔNIO ZART abriu seu pronunciamento fazendo uma homenagem ao colono e
motorista pela passagem do seu dia, referindo que na última semana muito se falou sobre a data alusiva
e comentando ser importante o reconhecimento. Dando prosseguimento, elogiou os colegas vereadores
pela atuação na presente legislatura. Segundo suas palavras, nos outros anos em que atuou no Poder
Legislativo, o trabalho não era igual ao atual. Disse que as críticas são apenas às manifestações do
colega Ubirajara Marques, o qual cobra na tribuna a atração de empresas para o Município. O Edil
argumentou  que  não  é  possível  trazer  empresas  de  grande  porte,  como  quer  o  seu  par,  pois  a
localização geográfica de Cruzeiro do Sul não é atrativa. Falou que, por isso, os colegas não deveriam
colocar dificuldades para as empresas que já estão aqui atuando, com vontade de expandir os negócios.
Citou  que  a  aprovação  para  o  uso  do  pavilhão  metálico  já  está  demorando  mais  de  trinta  dias,
apontando que não adianta esperar por uma outra empresa solicitar o pavilhão. Lembrou que a empresa
candidata já está com seis funcionários e pretende empregar outros seis. Quanto ao seu voto contrário à
moção de repúdio ao Senado Federal, comentou que uma opção seria extinguir a instituição, em razão
dos escândalos recentes. Citou que, se for tirado os três senadores gaúchos, não sobram outros cinco
parlamentares idôneos. Conforme o Edil,  são poucos os políticos com capacidade e que realmente
trabalham  pelo  povo.  Opinou  que  os  demais  são  “daquele  jeito”.  Por  fim,  relatou  que  costuma
acompanhar as notícias do Congresso Nacional, tendo percebido que a maioria possui o mesmo nível
do senador Mão Santa. O vereador  JOÃO PEDRO NONNENMACHER aproveitou o espaço para
agradecer a oportunidade que teve de assumir por um mês a suplência do cargo no Poder Legislativo.
Disse que a sua atuação foi possível graças ao seu eleitorado, agradecendo a todos pela confiança
depositada. Colocou-se à disposição para atender seus eleitores e ajudar naquilo que for possível. Para
encerrar, comentou que os colegas vereadores também estão disponíveis para atender a população. O
vereador CÉSAR LEANDRO MARMITT teve como assunto inicial sua indicação para instalação de
câmeras de segurança no Bairro Centro, apontando que o custo poderá significar um alto investimento
numa primeira análise. Argumentou que, com os resultados positivos, o valor a ser aplicado irá se
tornar baixo, tendo em vista os problemas já ocorridos com segurança pública na cidade, depredação
de lixeiras, placas de trânsito e luminárias. Citou que, com as câmeras de vídeo, o trânsito também
poderá ser monitorado. De acordo com o Camarista, o investimento irá beneficiar a comunidade em
todos esses aspectos, reforçando o pedido para que o Governo Municipal estude a idéia e insira a
previsão de dotação na Lei de Diretrizes Orçamentárias do próximo ano. Após isso, lembrou que em
fevereiro do ano em curso, apresentou requerimento direcionado para o DAER, contendo solicitação



de conserto de trecho da RS-130, proximidades do acesso ao Bairro Jardim do Cedro, de Lajeado,
onde existiam vários buracos no asfalto.  Mencionou que muitos cruzeirenses passam pela referida
rodovia e,  na volta,  eram obrigados a desviar do buraco pelo acostamento ou pela pista contrária.
Segundo sua avaliação, o trecho estava muito ruim, com riscos de acidentes graves. Informou que no
decorrer  da  presente  semana  o  DAER realizou  finalmente  os  reparos,  com remendos  no  asfalto.
Relatou que já tinha participado de duas audiências com os engenheiros da autarquia, em Porto Alegre,
acompanhado ainda do Vice-Prefeito, Sr. José Iran Maria. Citou que a Secretária de Planejamento, Sra.
Adriana Schossler, também participou de uma das audiências, as quais foram agendadas com o apoio
do deputado estadual Edson Brum. Fez um agradecimento especial ao referido parlamentar, bem como
ao engenheiro Jéferson Berni Couto e ao diretor de obras do DAER (unidade Lajeado),  Sr.  Júlio,
enfatizando o apoio ofertado. Quanto à moção de repúdio ao Senado Federal, explicou que seu voto
contrário se deve ao fato de que a população poderá futuramente fazer justiça, através do voto. Opinou
que não adianta os vereadores discutirem e brigarem com os políticos de Brasília, pois nada irá se
resolver desse modo. Frisou que, mesmo que em Cruzeiro do Sul seja preciso ter bons exemplos, cabe
ao povo tomar consciência da situação. Refletiu que todos os políticos tomam posse de cargos somente
através do voto, o que demonstra a importância do eleitor analisar bem a proposta, o trabalho e o
caráter do candidato. Por fim, disse que a realidade será melhor quando a população escolher com mais
cuidado os seus representantes e administradores públicos. O vereador RUDI WELTER inicialmente
agradeceu a oportunidade ofertada pela colega Lovane Weiand, a qual cedeu espaço por trinta dias.
Mostrou-se muito honrado em assumir uma cadeira na Câmara de Vereadores, referindo que esta é a
primeira vez que um suplente do Partido Trabalhista Brasileiro tem a chance de atuar por alguns dias.
Em seguida, agradeceu aos seus duzentos e setenta e sete eleitores, os quais confiaram nos seus ideais
e afirmou estar disposto a ajudar em coisas boas para Cruzeiro do Sul. Prosseguindo, parabenizou os
colonos pela passagem do seu dia especial. Disse que também é trabalhador do campo e ressaltou o
dia-a-dia do setor primário. Falou da importância da permanência do homem na roça, parabenizando
também os motoristas que são homenageados na mesma data. Cumprimentou o Sr. Orlando Stein,
presidente da Associação Rural de Lajeado, pela notícia da construção de um complexo de silos e
secadores na comunidade. Contou que já fez alguns contatos com ele e que todos estão felizes com a
realização do projeto,  o qual é muito importante para os agricultores.  Ressaltou que a Câmara de
Vereadores sempre aprovará os projetos bons,  os quais representem melhorias para o trabalho dos
produtores  rurais  e  agreguem  valor  à  produção.  Prosseguindo,  agradeceu  aos  demais  pares  pela
aprovação  de  sua  proposição  para  construção  de  uma  câmara  mortuária  na  Linha  Primavera  e
comentou sua indicação para melhorias na estrada vicinal de Linha Sítio, por onde se tem acesso à
propriedade particular do Sr. Silvério Gorgen. Relatou que a mesma estrada dá acesso ao antigo lixão e
à  Escola  João  Rambo  Filho,  sendo  que  as  condições  de  conservação  estão  precárias.  Sugeriu  a
realização de serviços de patrolamento, com colocação de saibro em alguns trechos, afim de garantir
boas condições de trânsito. Após isso, mencionou ter sido procurado por um agricultor, o qual reclama
a falta de atendimento de pedido apresentado na Secretaria da Agricultura. Conforme o Edil, o Sr.
Irineu Antônio Siqueira pediu para ter seu nome citado na tribuna, com a reclamação sobre a demora
na vacinação contra a brucelose. Pediu providências do setor de veterinária, pois este teria sido o único
produtor  sem atendimento,  com vacinação  em suas  novilhas.  Disse  que  vários  vizinhos  já  foram
atendidos,  assim  como  alguns  colegas  outros  colegas  que  recebem  atenção  da  Secretaria  de
Agricultura. Frisou que gostaria de poder agradecer a realização do trabalho pleiteado, já na próxima
sessão ordinária. Em seguida, agradeceu ao Sr. Volmir Dullius pela atuação na Secretaria de Municipal
Estradas, referindo que o mesmo atendeu a várias solicitações. Segundo o Camarista, todos os seus
pedidos  para  serviços  de  manutenção  foram  realizados.  Desejou  que  o  mesmo  atendimento  seja
ofertado para todos os cruzeirenses. Sobre as moções apreciadas na presente sessão ordinária, disse
que votou contra o manifesto direcionado ao Senado Federal, pois milhões são gastos na realização de
Comissões Parlamentares de Inquérito, sendo que nada acontece aos acusados de corrupção. Apontou
que a preocupação dos vereadores deve ser focada nas questões que envolvem Cruzeiro do Sul, pois
este é um município rico na agricultura, em pessoas boas e humildes e que querem trabalhar pelo seu



crescimento. Prosseguindo, agradeceu aos assessores Cesar Locatelli e Fabrício de Saibro pelo bom
atendimento na Câmara de Vereadores, ressaltando sua satisfação com a escolha do Presidente da Mesa
Diretora.  Por  fim,  manifestou  sua  vontade  de  voltar  na  próxima  sessão  para  agradecer  pela
oportunidade. TRIBUNA LIVRE: conforme ofício recebido em tempo hábil, fez uso da Tribuna Livre
da Câmara a Sra. Leonice Maria de Oliveira, Diretora da Escola Estadual São Rafael, nesta cidade, a
qual veio abordar o tema do Processo de Participação Popular. Inicialmente a oradora registrou que sua
presença  é  também  em  nome  do  Círculo  de  Pais  e  Mestres  da  Escola  e  do  Conselho  Escolar.
Prosseguindo, passou a tecer os seguintes comentários sobre o tema objeto da sua manifestação: A
Consulta Popular irá acontecer no próximo dia 5 de agosto, mesma data da próxima sessão ordinária.
Participamos de uma reunião do CODEVAT, onde foram estabelecidos projetos e prioridades, através
de votação prévia, as quais constarão na cédula a ser utilizada. Ao total, serão quatorze projetos que
constarão na cédula, cuja homologação deve ter acontecido na presente data. Nos próximos dias deve
sair na imprensa a confirmação da referida homologação. Deverão constar três projetos na área da
educação, três projetos na área da saúde, três projetos na área da segurança e outros cinco projetos
itinerantes. Os eleitores deverão escolher quais dos projetos são prioridade. Na área da educação tem
um projeto que beneficiará diretamente a Escola Estadual São Rafael de Cruzeiro do Sul. Pedimos aos
vereadores para que, nos seus contatos diários com os munícipes, estimulem a participação e o voto
para  o aludido projeto.  Dentre  os  três  projetos  da área  da educação,  apenas  um deles  beneficiará
diretamente o Município e deverá ter a redação “reformas de prédios escolares”. Através deste projeto
serão atendidos seis municípios.  Ao todo estão previstos R$720.000,00 (setecentos e vinte mil reais)
que, divididos, reverterão R$120.000,00 (cento e vinte mil reais) para cada escola a ser beneficiada.
Estamos fazendo mais força por nossa instituição de ensino, a qual carece de reparos na estrutura.
Quem  ganhará  com  o  projeto  não  será  somente  a  Escola  São  Rafael,  mas  sim  a  educação  do
Município. Existem também bons projetos para a área da segurança pública, através da Brigada Militar
e  Corpo de Bombeiros.  Assim, aquisição de caminhão e viaturas também beneficiam a população
local.  De  igual  modo,  na  área  da  saúde,  a  ampliação  de  leitos  no  Hospital  Bruno  Born  também
beneficiará os cruzeirenses. A parceria almejada é no sentido de que o trabalho mais forte seja no
incentivo de votos para o projeto da Escola São Rafael. Dentro da comunidade escolar, a sensibilização
do eleitorado estará também a cargo do Conselho Escolar e de Círculo de Pais e Mestres. Ao todo são
sete comunidades vizinhas com estudantes matriculados no educandário e estes serão atingidos com
facilidade. Se os vereadores forem parceiros na empreitada de sensibilizar mais pessoas, o resultado
será ainda mais positivo, se comparado com um trabalho isolado. Neste sentido, o pedido é de que haja
uma colaboração na divulgação do projeto exato a ser marcado na cédula. Na área da educação são três
projetos, sendo que apenas um deles beneficia diretamente o Município. Os outros dois projetos da
educação  beneficiam  Arroio  do  Meio  e  Taquari.  Diante  dos  olhares  afirmativos,  saímos  com  a
tranquilidade do apoio pretendido. Para encerrar, a diretora agradeceu a boa recepção, registrando que
já participou da tribuna em outras oportunidades e que gosta de vir, pois sempre aprende algo.  Nada
mais havendo a tratar, o Presidente  Valdori Batista da Silva  encerrou a sessão convidando a todos
para a próxima a realizar-se no dia 5 de agosto de 2009, quarta-feira, no horário das 18:30 horas
(dezoito  horas  e  trinta  minutos).  SALA DE  SESSÕES  DA CÂMARA DE  VEREADORES  DE
CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 22 DIAS DO MÊS DE JULHO DE 2009.

SÉRGIO LUÍS BACKES VALDORI BATISTA DA SILVA
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


